

Hay una curiosidad dentro de la comarca que debes conocer: la comarca Saja Nansa está compuesta por 18 municipios más un territorio, la mancomunidad Campoo – Cabuérniga. Es un caso único en Cantabria de propiedad mancomunada y uno de los mejores ejemplos de gestión sostenible de un territorio. Te vamos a contar algunas características y su funcionamiento:

- ¿Dónde está? Se encuentra entre el valle de Cabuérniga y la Hermandad de Campoo de Suso.
- ¿Qué extensión tiene? Aproximadamente unas 7000 hectáreas (7000 campos de fútbol).
- ¿Cuántos pueblos hay? Ninguno. Los únicos habitantes son el ganado y los animales salvajes.
- ¿Qué recursos se aprovechan? Los pastos, la caza y pesca y la madera.
- ¿Quién lo gestiona? Los municipios de Cabuérniga, Hermandad de Campoo de Suso, Los Tojos y Ruente.
- ¿Desde cuándo funciona así? Hay que remontarse a 1497 cuando se lleva a cabo un acuerdo o Concordia para aprovechar la zona de pastos y montes. Aunque la Real sentencia por la que se rige hoy en día es del ¡siglo XVIII!
- ¿Qué tipo de vegetación encontramos? Hay prados de siega, cajigas (robles), hayas, acebos, espinos, brezos y pastizales.
- ¿Cómo era el sistema tradicional de aprovechamiento? La zona se divide en pastos bajos y pastos altos. Mediante un calendario, los pueblos se reparten las zonas para subir al ganado. De esta manera se explota de forma sostenible.
 Antiguamente, cada pueblo subía todo el ganado junto acompañado por un pastor- el vaquero- y por dos niños, el sarruján y el becerrero. En los puertos, cada pueblo tenía su cabaña donde se alojaba el vaquero y sus ayudantes durante el periodo que le correspondiese.
- ¿Y de qué manera sabían cuál era su ganado? Cada uno de los pueblos tenía un marco identificativo, es decir un hierro con el que marcaban a los animales en la piel.
- ¿Se sigue con esa tradición? Sí, se hace un tipo de trashumancia de pequeño recorrido llamada "trasterminacia". Las diferencias principales son que el ganado se sube habitualmente en camiones, en lugar de subirlo caminado. Y la otra es que no hay pastor que cuide el ganado. Los dueños suben periódicamente a comprobar cómo están vacas y caballos.
- ¿Y las vacas y caballos están cerrados? No, están en libertad así que si decides subir hacia el puerto de Palombera, ve con precaución porque la prioridad es de ellos, ¡los habitantes de la mancomunidad!
- Y cuando regresa el ganado, ¿ocurre algo? Sí, es un momento festivo en el que se celebra un desfile de ganado. En Valle de Cabuérniga se llama La Campaná y en Carmona la Pasá.
- ¿Qué puedo visitar? La Mancomunidad Campoo Cabuérniga se encuentra el Parque
 Natural Saja Besaya. Por lo tanto, el disfrute de la naturaleza es su principal atractivo:



rutas a pie, en bicicleta o en coche son algunas de las alternativas que puedes elegir para explorarlo. Seguidamente te contamos qué puedes hacer.



RUTA RÍO CAMBILLAS

Es un paseo sencillo que te permite disfrutar del Parque Natural Saja Besaya en cualquier época del año. En verano el hayedo que lo rodea hace que sea una alternativa perfecta en días calurosos. En otoño se transforma en un espectacular camino de colores ocres.

Tras pasar el Centro de Interpretación del parque, vas a encontrar un aparcamiento para poder dejar el coche. Unos 200 metros carretera arriba, hay una pista a la izquierda: ese es el camino que debes tomar. A unos 3 kilómetros verás que hay una curva pronunciada y que el camino toma altura. A la izquierda hay una senda que te llevará hasta tu destino, el **área recreativa**. Tiene merenderos y es un lugar perfecto para comer o descansar. Es una ruta lineal, el regreso es por el mismo camino.



Una curiosidad es el cartel que indica en la carretera MINA LÁPIZ. Se trata de una mina de plombagina que se explotó en el siglo XIX. Ese mineral es un grafito con el que se fabrican las minas de los lápices.



Datos técnicos y recomendaciones:

▶ Inicio y final: CA-180 aparcamiento a la altura de mina lápiz

► Longitud: 7 km ▶ Duración: 2h ▶ Dificultad: baja ► Tipo de ruta: lineal **▶ Desnivel:** +42 m. / -42 m. ► Tipo de camino: pista ► Señalización: no

Observaciones:

- 1. Se recomienda llevar descargado un track de la ruta. Está señalizada pero en caso de duda, no hay cobertura de móvil.
- 2. Lleva buen calzado.

► Agua potable: no

3. Deja sólo la huella de tus pisadas: la basura que generes, deposítala en el contenedor adecuado cuando regreses.



- 4. Convive en armonía con el entorno: observa la fauna a distancia y respeta la flora. Si caminas en silencio podrás descubrir gratas sorpresas.
- 5. Al estar dentro de la reserva Regional de Caza Saja, se recomienda comprobar el calendario de batidas.

Descarga más información y track de la ruta AQUÍ

(2) POZO DEL AMO

Subiendo el **puerto de Palombera**, por la CA-280, un cartel en color verde te indica uno de los lugares más bellos de la carretera: **el Pozo del Amo**. Un joven río Saja se precipita por las rocas formando una **serie de cascadas**. La magia del lugar es por un lado la vegetación tan frondosa que lo rodea, y por otro el estruendo del agua en su caída.

Para verlo debes tener precaución porque está situado en una curva y no hay lugar para aparcar. Si quieres hacer alguna fotografía, algo más arriba está el aparcamiento de la Jaya Cruzá. Podrías dejar el coche en ese punto y regresar con precaución hasta el pozo.

3 RUTA LA CANAL DE CUREÑAS

Como todas las cosas buenas requieren su esfuerzo, la ruta de la Canal de Cureñas no es menos. Es uno de los clásicos de la comarca pero **requiere estar preparado**. Son algo más de 18 kilómetros de longitud y tiene en torno a 870 metros de desnivel. Y ¿qué tiene de especial? A continuación te lo contamos:

- 1. **Medio natural**: está en pleno parque natural. El desnivel que recorre permite observar diferente vegetación a medida que se hace el ascenso. Si eres silencioso y observador puede que veas algún animal de los que habita en este paraíso.
- 2. **Geología:** a medio camino aparecen unas formas acastilladas a la izquierda que se llaman los **Molinucos del Diablo**. El recorrido acaba en son los **Cantos de la Borrica**, unas grandes masas de piedra de origen glaciar.
- 3. **Megalitismo:** cerca de los Cantos de la Borrica y en la divisoria con el municipio de Polaciones, se encuentra la **estación megalítica Sejos Cuquillo**. En unos 2,5 kilómetros se extienden grandes menhires, túmulos, estructuras circulares de lajas... Una auténtica joya y el complejo megalítico más importante de Cantabria.
- 4. **Tradición:** en los Cantos están parte de las **cabañas que usaban los pastores** para cuidar el ganado durante el verano.

Y ahora si te hemos convencido para hacer la ruta, te explicamos brevemente el recorrido. El punto de partida es el **kilómetro 25 de la CA-280**. Debes dejar el coche en el **aparcamiento** que está señalizado como **la Jaya Cruzá**. A tu derecha está el camino donde se inicia la ruta. Enseguida verás, junto al sendero, un **ejemplar de haya** que tiene su tronco curvo. Es conocido como el haya cruzada o la **Jaya Cruzá**. Después llegarás a la



zona de Trambosríos, lugar donde se juntan el río Bijoz con el Cureñas. Desde este punto, ese canal de agua se llama río Saja. Luego asciendes durante varios kilómetros mientras caminas por un bosque de roble Albar. A tu derecha hay unas rocas con forma de castillo, son los Molinucos del Diablo. Seguidamente aparecerá una montaña cónica, es el cueto de la Concilla. Y como meta, los puertos de Sejos con los Cantos de la Borrica y los menhires. El regreso es por el mismo camino.



Datos técnicos y recomendaciones:

▶ Inicio y final: aparcamiento de la Jaya Cruzá. Km 25 de la CA-280

► Longitud: 19 km **Duración:** 7 h **▶ Dificultad:** media ► Tipo de ruta: lineal

► **Desnivel:** +920 m. / -920 m. ► Tipo de camino: sendero

► Señalización: parcial. Queda señales como PR-S118 aunque está

deshomologado ► Agua potable: no

Observaciones:

- 1. Se recomienda llevar descargado un track de la ruta. Está señalizada pero en caso de duda, no hay cobertura de móvil.
- 2. Lleva buen calzado.
- 3. Deja sólo la huella de tus pisadas: la basura que generes, deposítala en el contenedor adecuado cuando regreses.
- 4. Convive en armonía con el entorno: observa la fauna a distancia y respeta la flora. Si caminas en silencio podrás descubrir gratas sorpresas.
- 5. Comprobar el tiempo meteorológico. Si da mal tiempo, mejor dejarlo para otro día.



MIRADOR BALCÓN DE LA CARDOSA

La subida al puerto de Palombera es una carreta turística para disfrutar tanto si vas en bicicleta, moto o coche. Tras pasar un hayedo espectacular, llegarás a una zona de pastos. Atención con los habitantes de la mancomunidad, sobremanera si es en verano que hay muchas vacas y caballos. Es muy importante que los respetes, inosotros aquí somos los forasteros!

Por la CA-280 a unos 1000 metros de altitud está el mirador del Balcón de la Cardosa. Un auténtico BALCÓN con mayúsculas que mira hacia el norte. Verás que no estás solo...la estatua del corzo acoge a todos aquellos que se acercan, jes lugar obligado de foto!



Una experiencia que recomendamos en verano, es estar un rato en silencio: **el sonido** de los campanos de vacas y caballos es increíble.

Y si vienes en el mes de **septiembre**, es un buen lugar para escuchar **la berrea**, extensible a todo el valle.